

Núm. 15.

## G A Z E T A

D E M A D R I D

DEL VIERNES 21 DE FEBRERO DE 1783.

*Varsovia 8 de Enero.*

**E**l Consejo Permanente, que habia suspendido sus sesiones con motivo de las festividades de Navidad, volvió á juntarse el 3 del corriente; y uno de los obgetos de que trata en el día es la reedificacion del Palacio de Krasinski que quedó enteramente reducido á cenizas el 15 de Diciembre; y como las Secretarías de Estado se hallaban en aquel hermoso edificio, que pertenecia á la República, es indispensable reedificarle quanto ántes. Dícese que se añadirán dos frentes al que tenía, siguiendo un nuevo plan del Arquitecto de la República, con el qual se ha ajustado la obra en 240 ducados de Polonia. Para hacer ménos gravoso este gasto á la República, han ofrecido varios Magnates contribuir con algunas sumas. El Príncipe Sulkowski Palatino de Posnania, bien conocido por su patriotismo y los servicios que ha hecho al Estado, acaba de llegar de un viage de 4 años por Europa, y ha ofrecido al Rey y al Consejo Permanente para dicha obra 70 ducados (al pié de 3000 rs.) que le debe la República.

Las cartas de las fronteras de Turquía de 2 del corriente expresan que en Constantinopla se hacian muchos preparativos militares: que se ha dado orden para una leva rigurosa en todas las Provincias Otomanas; y que los Sipahis, que es un cuerpo de Caballería Turca, estan prontos para entrar en campaña al primer aviso. Añaden que pasan muchos Regimientos y municiones hácia Béndér: que se hacen acopios y se forman almacenes en varios parages de las fronteras, y que se toman otras providencias que serian pruebas positivas de un próximo

rom-

rompimiento , á no sospecharse que el Divan aparenta ceder á los clamores del pueblo y de los Genízaros , permaneciendo no obstante en sus ideas pacíficas. Tambien se dice que el primer correo que vaya de Constantinopla á Petersburgo llevará la decision de la paz ú de la guerra , con la respuesta de la Sublime Puerta á las pretensiones de la Corte de Rusia que parece consisten en la libre navegacion del mar Negro , en la entrada en el canal de Constantinopla de todos los navios y embarcaciones mercantes Rusas , y en la comunicacion entre aquel Imperio y el de Alemania por el Danubio.

En el año último ha habido en esta Capital 3565 bautismos , 4684 muertos , y 620 matrimonios. Veinte y siete Disidentes , los 11 hombres y las 16 mugeres , han abrazado la Religion dominante , como asimismo 4 Judios y 6 Judias.

Se ha publicado aquí una obra intitulada *El medio mas perfecto para conseguir la mejora general de la economía de este país mediante el establecimiento de una Sociedad nacional.*

*Copenhague 9 de Enero.*

La cantidad de 1000 risdalers que la difunta Princesa Carlota Amalia dexó mandados en su testamento para fundacion de obras pias , se ha destinado para una casa de educacion de niños pobres de qualquier estado ó condicion que sean.

*Berlin 14 de Enero.*

De orden Real se vende diariamente á los pobres de esta Ciudad cierto número de medidas de harina de trigo á un precio muy baxo , y muy inferior al que tiene en los mercados públicos.

Hemos recibido la triste noticia de que el rio Oder ha roto la mayor parte de sus diques , y ha inundado muchas tierras á sus orillas.

Mr. Elliot que ha sido Ministro Británico en esta Corte ha salido yá para Copenhague con igual encargo cerca de S. M. Danesa.

Han fallecido aquí durante el año último 4704 personas , y han nacido 4875. Quando nuestro Monarca subió al trono en 1740 apenas nacian 840 en todos sus Dominios , pero en 1780 llegaron á 218,499 sin incluir la tropa. Desde el año de 1767 hasta el de 1782 ascendió el número de nacidos á 3,021,360 , y el de muertos á 2,661,331 ; resultando 3,600,49 personas de aumento en la poblacion de sus Estados en el espacio de 16 años.

*Lón-*

*Lóndres 31 de Enero.*

*Extracto da la Gazeta de la Corte del dia 25.*

„**M**r. Ogg mensagero de S. M. llegó ántes de ayer tarde á la „Secretaría del Lord Grantham, Secretario de Estado y del „Despacho de los negocios estrangeros, con los articulos pre- „liminares de la paz entre la Gran Bretaña y Francia, y la „Gran Bretaña y España, firmados en Versalles el 20 de este „mes por Mr. Fitz-Herbert Ministro Plenipotenciario del Rey „y los Ministros Plenipotenciarios de las Cortes de España „y Francia.

„Aun no se han firmado los preliminares con los Estados „de las Provincias Unidas, pero se ha convenido en una sus- „pension de hostilidades entre la Gran Bretaña y la República.“

El 24 los dos Ministros Grantham y Townshend informa- ron de oficio á sus respectivas Cámaras de este mismo suceso, dando á entender que podrian en breve comunicarles el conte- nido de los preliminares; y con efecto el 27 presentó cada uno por su parte copias de los articulos firmados. Es de ad- vertir que despues de leídos propuso el Lord Grantham en la Cámara de los Pares que se mandasen imprimir; y en la de los Comunes se opuso Mr. Townshend á la misma propuesta hecha por el Lord Newhaven, alegando que las otras Potencias que tienen parte en dichos preliminares podrian darse por ofendidas de ver que se publicaban tan pronto con autoridad del Parlamento. Hubo con este motivo algunos debates, á que puso fin Mr. Wilkes dando cuenta que en la Cámara alta ha- bia hecho el primer Ministro de Estado igual proposicion que Mr. Newhaven en la de los Comunes. Resolvióse, pues, que se imprimiesen los articulos preliminares, y que se diese un exemplar á cada Vocal. No obstante, recelando se divulga- sen en los papeles públicos con equivocaciones, escribió el Ora- dor á algunos de sus autores pidiéndoles no los diesen á luz hasta tener una copia exácta.

El Almirantazgo ha mandado no se den pasaportes de re- presalias á los corsarios Británicôs.

Ya se han presentado al Gobierno varios proyectos para impedir que los marineros que se despidan del servicio Real pasen al de otras Potencias, y para que puedan juntarse con facilidad quando lo exijan las circunstancias.

Al fin de la última guerra quedó reducido nuestro ejército á 70 Regimientos , y ahora piensa el Ministerio dexarlo en el mismo pié , y en destinar las cantidades que se ahorren por esta reforma al aumento de la Marina.

El Almirantazgo ha publicado con fecha del 28 dos cartas del Vice-Almirante Drake y del Teniente Pellew Comandante del cutter de guerra Resolucion. Este informa á Mr. Stephens que habiendo encontrado un corsario Olandes en la noche del 20 le dió caza durante 14 horas , y despues de un combate de 5 quartos de hora arrió bandera , y se halló ser el Fle-singues de 12 cañones montados y 68 marineros. El Capitan y su segundo perdieron la vida en el combate , y otros 6 hombres quedaron heridos. En la Resolucion solo lo fue un marinero.

Mr. Drake Comandante de Marina en las Dunas dá cuenta de haber entrado allí el 24 los cuters Brazen y Busi conduciendo al corsario de Dunquerque el Cartouche de 8 cañones, 6 pedreros , y 45 hombres de tripulacion , el qual acababa de apresar un barco procedente de Nueva-Yorch.

El Consejo de guerra celebrado á solicitud de Mr. Drapper Gobernador de Menorca contra el General Murray , se juntó ayer para terminar el asunto. Estaban presentes ambos Comandantes , y se decidió que de los 29 cargos producidos por el acusador , los 27 eran frívolos é infundados ; pero el Tribunal reprehendió al General Murray sobre los otros 2 , que son haber dado el 15 de Octubre orden expresa , y por su sola autoridad para suspender todo el fuego ; y haber vendido públicamente algunas municiones de la Plaza , cuyo importe se apropió , segun han dicho. Léida la sentencia notificó el Fiscal á Mr. Drapper que habia resuelto el Tribunal pidiese perdón al General Murray por haber solicitado un Consejo de guerra contra él. Executólo así dicho Gobernador ; y habiendo exigido lo mismo el Fiscal de parte de Mr. Murray por haber ofendido á Drapper faltando á las leyes de la urbanidad, respondió dicho General: *yo soy el defensor de mi honra , y dexo á otro qualquiera el cuidado de vengar la suya.*

Con fecha de 18 del corriente avisan de Dublin que á exemplo de todas las Potencias de Europa, se propone aquel Reyno crear una Orden con el nombre de S. Patricio , que servirá de premio para los Irlandeses que merezcan tan honorífica re-

compensa. Las insignias consistirán en una cinta ó banda azul celeste muy claro ; y solo se admitirán 16 Caballeros , uno de los quales será el Príncipe Eduardo , hijo quarto de SS. MM. Se ha escogido al Rey por Gefe de la Orden , al Arzobispo de Dublin por Canciller , y al Lord Delvin por Secretario cuyos emolumentos pasarán de 20 libras esterlinas.

Mr. Laurens que ha venido de Francia á Inglaterra á tomar las aguas de Bath , donde se halla en el dia , será nombrado ( segun aseguran ) por Embaxador de los Estados Unidos de América cerca de S. M. Británica. „Entónces veremos „(*añaden algunas Gazetas*) una cosa de que algunos años há no „podíamos tener idéa. Un Embaxador de las Colonias Inglesas „hará su entrada pública en Lóndres , y tendrá audiencia del „Rey de la Gran Bretaña.“

Las cartas de Portsmouth del 28 refieren quedaba alborotado todo el pueblo con motivo de un suceso de que faltaba exemplo en este Reyno. El Regimiento de Montañeses núm. 77 recibió orden el dia ántes de estar prontos á embarcarse para la India , y efectivamente se juntaron en el parage que se les habia señalado , pero fue para declarar su firme resolucion de no embarcarse , alegando que habian sido enganchados por 3 años , ó por el tiempo que durase la guerra de América , en consecuencia de lo qual no podian obligarlos á embarcarse para la India , especialmente quedando en Inglaterra sus Oficiales , quienes los habian vendido á la Compañía Oriental. Por ausencia del Coronel , intentó el Teniente Coronel y la Oficialidad forzarlos á que se embarcasen ; pero aquellos furiosos los acometieron y maltrataron mucho. Despues fueron á proveerse de pólvora y balas al almacén del Regimiento , cuyas puertas derribaron. Salió para contener estos revoltosos un destacamento de Invalidos ; pero los Montañeses les hicieron fuego , matando á un hombre , hiriendo á dos , y obligando al resto á retirarse. El Caballero Tomas Pie , y Mr. Juan Carter Corregidor de la Ciudad hicieron los mayores esfuerzos para apaciguarlos , y no lo consiguieron hasta haberles ofrecido que no se embarcarían sin nuevas órdenes superiores ; y con efecto á la mañana siguiente se les avisó que no tenia efecto su embarco. Entre los Oficiales heridos de dicho Cuerpo lo está gravemente el Teniente Coronel.

Estos Montañeses habian dado anticipadamente aviso de su resolucion en carta escrita al Lord Jorge Gordon en que, pidiéndole su proteccion , le confiaban que estando ya firmada la paz con América , España y Francia , y queriendo sin embargo el Ministerio enviarlos á la India , habian determinado resistirse por todo género de medios. Apénas recibió el Lord Gordon dicha carta la comunicó al Lord Shelburne , y la hizo imprimir en la Gazeta intitulada *Public-Advertiser* , lo qual causó al principio alguna inquietud en el público.

Los Comerciantes empiezan á renovar sus antiguos enlaces mercantiles , y esperamos recobre en breve el comercio su perdida actividad.

*Amsterdam 4 de Febrero.*

Se ha divulgado el siguiente papel que el Conde de Vergennes entregó por orden de su Soberano á los Plenipotenciarios de los Estados Generales en la Corte de Francia.

„El infrascripto Ministro y Secretario de Estado y del  
 „Despacho de los negocios estrangeros ha hecho presente al  
 „Rey la Memoria que el Excmo. Sr. de Berkenrode Embaxa-  
 „dor , y Mr. de Brantsen Ministro Plenipotenciario de SS.  
 „AA. PP. los Estados Generales de las Provincias Unidas ,  
 „han tenido orden de presentar , para pedir á S. M. se digne  
 „ofrecerles la restitution de las Colonias Olandesas que han  
 „conquistado las armas de Francia sobre los Ingleses. Pronto  
 „siempre el Rey á dar á SS. AA. PP. pruebas de su constan-  
 „te y sincero afecto , no dudó mandar asegurarles que el prin-  
 „cipal obgeto de S. M. en reconquistar algunas Colonias de  
 „las que los enemigos habian tomado á la República , fue li-  
 „brarla de la indemnizacion que hubiera tenido que dar al  
 „tiempo de la paz para recobrarlas. Jamas ha contado S. M.  
 „con dichas Colonias para incluirlas en la balanza de las res-  
 „tituciones y compensaciones que pudiese ofrecer á la Inglater-  
 „ra. En consecuencia de esto no tiene reparo el Rey en man-  
 „dar se declare ser su constante intencion restituir á la Re-  
 „pública las Colonias Olandesas de que se halle dueño, quando  
 „le permita la conclusion de la paz general dar á SS. AA. PP.  
 „esta nueva señal de su afecto. Versalles 2 de Diciembre de  
 „1782.“

*Versalles 5 de Febrero.*

**A**ntes de ayer se cangearon entre los Plenipotenciarios de Francia é Inglaterra los preliminares de paz entre ambas Potencias.

Nada se ha concluído aún entre la Gran Bretaña y la Olanda. Parece que los Plenipotenciarios de aquella República no piensan en desistir de sus primeras proposiciones que consisten en la restitucion de quanto se les ha tomado en esta guerra por parte de los Ingleses , y en el competente resarcimiento por las pérdidas que ha tenido su comercio de resultas de la declaracion de guerra de la Gran Bretaña.

Se espera por instantes en nuestros puertos la fragata en que se restituye á Francia el Conde de Rochambeau con los Oficiales de Plana mayor de su ejército. Tambien debe llegar en breve el aviso del feliz arribo de Mr. de Vaudreuil á Sto. Domingo.

*Nápoles 21 de Enero.*

**C**on motivo del feliz cumpleaños de S. M. Católica hubo ayer gala y besamanos en el Real Palacio de Caserta , y por la noche iluminacion en el Coliséo de la Corte en que se representó la Niteti con nuevas mutaciones y bayles.

Dícese que habiendo este Monarca accedido al tratado de la neutralidad armada , ha resuelto no admitir en este puerto sino 4 buques de guerra juntos , aunque sea para tomar víveres ó repararse. El Comandante de una nave Rusa surta aquí de algun tiempo á esta parte solicitó últimamente cargar su buque de legumbres y carnes saladas : y se le ha concedido amplio permiso para el segundo de dichos artículos , limitando á cierta cantidad el primero.

Escriben de Nicastro en Calabria que en la noche del 13 de Diciembre último llovió tan copiosamente que saliendo de madre el rio llegaron las aguas con tal ímpetu á la Ciudad que derribó 33 casas , y en la inundacion que siguió perecieron cerca de 300 personas.

*Roma 23 de Enero.*

**A**yer mañana recibió el Cónsul de la Emperatriz de Rusia un correo despachado por el Ministro de la propia Soberana en Nápoles , y á breve rato volvió á salir para Petersburgo.

A los 78 años de edad falleció el 19 del corriente el Comendador de Almada que habia sido Ministro Plenipotenciario de S. M. Fidelísima en la Corte de Roma en tiempo de Benito XIV, Clemente XIII, Clemente XIV, y durante los primeros años del Pontificado del Papa actual. En el dia gozaba un honorífico retiro.

*Madrid 21 de Febrero.*

Atendiendo el Rey á los dilatados buenos continuados servicios y mérito del Director General de la Real Armada Don Luis de Córdoba, ha venido en promoverle á Capitan General de ella: igualmente ha promovido S. M. á Tenientes Generales á los Gefes de esquadra D. Ignacio Ponce de Leon, Don Antonio de Posada, D. Antonio Osorno y Herrera, y D. Antonio Barceló.

El dia 8 del corriente falleció en esta Corte de edad de 58 años y 8 meses el Sr. D. Basilio de Villarasa y Benegas, del Real y Supremo Consejo de las Indias, habiendo servido á S. M. 25 años, de Oydor de la Audiencia de Guatemala, Alcalde del Crimen y Oydor de la de México, de donde se le nombró para Fiscal de la Contratacion. Fue infatigable en sus ordinarias tareas, y exemplar así en su conducta, zelo y desinterés, como en la caridad que exercitó en el mismo Guatemala quando la ruina de aquella Ciudad ocasionada por los terremotos. Olvidándose de sí mismo en medio del riesgo, atendia á todo y señaladamente á la seguridad, recogimiento y asistencia de las Monjas, cuyo encargo tomó á su cuidado con dispendio de sus propios intereses.

---

Plano topográfico de Constantinopla y de las poblaciones adyacentes, segun el estado actual á que ha quedado reducida la Ciudad por los tres incendios del año de 1782. Márcanse en elevacion sus Mezquitas: señálanse las residencias de los Ministros extranjeros, edificios y sitios notables, con una amplia explicacion ó numeracion de ellos. Sacado por D. Tomas Lopez de un plano original remitido desde aquella Corte. Se hallará con todas sus obras en Madrid, calle de las Carretas.

---